
吕四水厂整治村庄水表
本报讯 近日，吕四水厂组织力量对所

辖区域内的六斧头村用户水表进行全面整
治。

经调查，六斧头村用户水表损坏情况
严重，为此，吕四水厂结合农村供水管网
改造工程，积极开展农村水表整治工作，
对照已经录入营业收费系统的用户水表信
息，逐户核对水表的铅封号和钢印号，及
时更换损坏的水表，并由抄表员、稽查员
等多方签字确认后进行编号，重新录入电
脑进行统一管理。

（顾雪华 樱子）
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南通计生委来启送关爱
本报讯 9月17日上午，南通市计生委

相关负责人再次来到海复镇复西村7组计生
空巢家庭顾永斌家，送上党和政府的关爱和
温暖。

自7年前顾永斌夫妇痛失爱女后，南通市
计生委药具站就将夫妇俩纳入结对帮扶对
象，经常与他们沟通感情，了解需求，并及时
提供帮助。

（顾岳瑛 张小梅）

将军决战岂止在战场
原国民党将领大陆新生始末 黄济人著

一条轰动香港的新闻
沈醉的小女儿再次回到北京的时候，

带回了丈夫和两个儿子，而且，这四口之
家再也不必回到宁夏去了。因为沈醉的一
纸申请，他们全部得以调回了北京。沈美
娟调到全国政协机关当会计，张万银因为
文化程度太低，被安排到街道企业当工
人。住房问题也一并解决了：沈醉分到了
永定门东街的新房，还保留了机关大院内
的旧屋。新房让给小女儿一家，旧屋留给
自己和老伴，也可谓其乐融融，皆大欢喜。

中秋之夜，沈美娟提着月饼来看望父
亲，却勾起了沈醉的一桩心事。沈美娟善
解人意，说：“妈妈又有信来，让我去香港
看她哩！”“那你写个申请，明天我就交给
领导！”翌日，沈醉把沈美娟申请赴港探亲
的报告交给文史办公室董主任时，董主任
却没有说话。沈醉有自知之明：“不行就
算了，她毕竟是军统特务的女儿，出去多
有不便。”董主任这才说话了：“你误解了
我的意思。我的想法是，你为什么不一同
申请去香港呢？”沈醉大惑不解：“我？我
能得到批准吗？”“你可以试试。”董主任
建议说，“我不分管此事，但根据相关政
策，我认为你是有条件去香港探亲的。”不
到一百天，当沈美娟欣喜若狂地拿回两本
“港澳通行证”，并且告之领导考虑到他们
父女的香港之行需要用钱，特意由《文史
资料选辑》编辑部预付一笔为数不小的稿
费时，沈醉的泪水禁不住夺眶而出。

到了香港，父女二人先住进宾馆，待
翌日清晨，沈美娟就给她妈妈去了电话。
粟燕萍得知小女儿已经抵港，迫不及待地
偕同丈夫赶来宾馆相见。沈醉住在沈美娟
隔壁，只听见隔壁开始是抱头痛哭，然后
是开怀大笑，最后屋内没有动静时，他知
道小女儿已经被他们接走了。自己不急于
与他们见面，这是沈醉事先与小女儿的约
定。他告诉小女儿：“三十年后突然相见，
担心你妈妈受到刺激。至于我和你妈妈见
与不见，以及什么时候相见为宜，一切都
要根据你试探以后的情况再说。”

小女儿被接走后，沈醉在宾馆里寂寞
难耐，于是掏出电话本，给香港的朋友打
电话。朋友当中，记者不少，那是因为解放
前夕，这些国民党报纸驻昆明的记者们，
害怕被解放军活捉当俘虏，纷纷找到沈醉
帮忙。沈醉在自身难保之际，也乐得慷国
家之慨，不仅送机票，而且送大洋，做了个
顺水人情，以图来日有个照应。果然，朋友
很快聚集宾馆。有位资深报人对沈醉说，
你不来找我，我也要来找你，你昨天从深

圳到罗湖，在办理入境签证手续的时候，
我的记者就把你的名字告诉我了。

沈醉只有暗自叫苦。对于自己的行
踪，他并无意保密，依然是想通过小女儿
告诉粟燕萍，让对方有个考虑的余地。可
是，到了第三天，余地没有了，因为香港
《新晚报》在头版头条用套红的大字标题，
刊出了《沈醉将军偕女抵港小住，大陆以
外子女前来团聚》的消息。这个消息虽然
打破了沈醉的计划，但是对于标题本身，
他是可以接受的。不可以接受的是其他报
纸的标题，比如《虎口余生》，比如《脱险
来港》。正当沈醉准备向香港法院起诉这
些报纸的时候，小女儿的电话打过来了：

“妈妈和叔叔都同意和你见面！”
电话放下了，沈醉的心突突地跳个不

停。小女儿称继父为叔叔，这是他知道的；
他不知道的是，见面时分，在情感狂澜的
冲击下，他会不会当场被击倒。

见面的时刻到了。沈醉在他的《我这
三十年》里，这样记叙了当时的情景：

当他们夫妇出现在我住的宾馆门前

时，我赶紧走上前去，紧紧地一手握住一
人的手，把他们拉了进来。小女儿把房门
关上后，我轻声对前妻说：“我很抱歉！没
有尽到做丈夫的责任，使你吃苦了！我更
没有尽到做父亲的责任，孩子们都是由你
们抚养成人。今天，我是特地来香港向你
们道谢的！”她听后，也许是感到有点儿意
外：“你既能原谅我，那我们以后就做朋
友好吧！”我说：“不，不是做朋友，我们两
家原是一家人，你是我妹妹，他是我弟弟，
你们今后都叫我三哥吧！”这时，小女儿的
继父拿着厚厚的红包走到我面前：“三哥
这次远道而来，我们应当对三哥敬奉一点
儿……”没有等他说完，我便插上一句：

“我绝不是为钱而来，此行的目的，只是看
看你们和孩子，如此而已，岂有他哉！”

不知为什么，沈醉的记叙并不完整。
据沈美娟回忆，他讲完最后这句话时，赢
得了全场掌声。一直等候在宾馆过道上的
资深报人听见掌声，忍不住拼命敲门，箭
步而入，走到沈醉跟前时，竟并拢双腿，给
沈醉敬了一个标准的军礼：“沈将军，你变

了，分别三十年，我第一次看见你变了！”
沈醉抬起右手，居然还了对方一个标准的
军礼，然后哈哈大笑起来：“我当然变了，
经过共产党十多年的改造，我已经从鬼变
成人啦！”资深报人又走到两个年轻人面
前，禁不住喃喃自语道：“想得到的事情
没有发生，想不到的事情发生了，这才是
新闻，一条轰动香港的新闻啊！”

沈醉的港澳通行证有效期为一年，可
是一月不到，他就想打道回府了。促使他
和小女儿立即动身的，却是台湾方面在香
港办的一张报纸。报纸以“一群热爱贵报
的读者”的名义，发表了一篇题为《戳穿
沈醉可耻目的》的文章。文章写道：

近闻本港几家报刊，对意图叛逆、中
共统战走狗沈醉来港小住之消息，大登特
登，使我们极为气愤！我们当中与沈过去
有相识者，曾访沈于旅舍，向其晓以大义，
劝其迷途知返，回头是岸，而能在此反戈
一击，痛改前非，为时未晚。岂料此一走卒
竟到了不可救药之程度，我等对其已仁至
义尽矣。现为戳穿其可耻目的，并促其认
真考虑前途，欲借贵报一角，发表我军逆
耳忠言，兼警顽愚！

报纸是小女儿送来宾馆的，小女儿希
望父亲撰文反驳。沈醉摇摇头：“最好的
反驳是行动。他们不是要我回头是岸吗？
我们今天就收拾行装，明天就离开香港，
我们用行动告诉他们，岸在北京！”

（连载三十五）

53．如何拜访搬入新居的邻居？
(1)拜访时间的选择不要影响他人休息。

拜访时间长短的把握一般在10分钟左右。
(2)仪容得体适度，不要穿拖鞋、睡衣，头

发蓬乱等。
(3)注意话题的选择不要涉及他人隐私。
(4)注意交谈时所处的位置一般不要直

接进入室内，应在门口寒暄几句。

54．使用楼道等公共场所时应注意什么？
(1)遇到特殊情况需要占用楼道空间临

时放些物品，必须先和相关楼层的邻居做好
沟通。

(2)要说清原因以及占用时间，得到他们
的体谅，也可以在物品旁贴一张“安民告示”
说明情况。

(3)要注意什么能放什么不能放，比如不
要放易碎、易燃、易腐蚀、易腐烂和气味难闻
的物品，体积太大影响上下楼的也不要放。

(4)不要长时间占用楼道公共空间，这不
符合邻里礼仪规范，也不利于安全。

二建集团摄影作品获大奖
本报讯 9月16日，中国建筑业协会网站

公布首届建筑业摄影比赛获奖名单，江苏南
通二建集团有限公司员工的2件摄影作品分
获三等奖和优秀奖。

这次摄影比赛由中国建筑业协会联合
《建筑时报》 社、上海森信建设工程有限公
司等共同举办。活动得到了广大建筑企业职
工的热烈响应和积极参与，共收到参赛作品
1300余幅（组）。经网友投票和专家评审，共有
59幅（组）作品分别获得一、二、三等奖和优秀
奖。

（陆汉洲 蔡樱子）

近海年轻干部座谈话发展
本报讯 9月18日上午，近海镇召开“绽

放青春 梦圆近海”主题座谈会，来自镇机关
的年轻干部、大学生村官欢聚一堂，畅叙友
情，共话发展。

随着区镇合一的推进，近海镇经济社
会迎来了新的发展机遇，为年轻干部提供
了更加广阔的舞台和施展才华的空间。座
谈会上，大家结合实际，畅谈体会，纷纷
表示要进一步增强自己的责任意识，以只
争朝夕的精神状态努力工作，实现自己的
人生价值。

（蔡樱子 谢彬彬）

海事处排除水上交通隐患
本报讯 中秋节前后，市地方海事处集

中力量，对全市辖区内的水上活动场所、浮吊
船，通航水域内的危桥、危险品码头以及危化
品运输船舶进行全面安全隐患排除。

连日来，工作人员已排查、发现和消除各
类事故隐患35个（起），有效预防和减少了各
类事故的发生。

（郝锦才 张婷玲）

职工新村举办趣味活动
本报讯 9月18日上午，职工新村社区居

委会举办“庆中秋迎国庆传递正能量”趣味活
动。

活动项目有钓鱼、射门、夹玻璃球、呼拉
圈、长牌、扑克比赛等。参加活动的70多名志
愿者都是社区义务巡逻队队员，他们平时每
天在社区内进行义务巡逻，负责社区治安和
双创卫生巡查。趣味活动展示了社区文明和
谐的新气象，丰富了传统节日的文化内涵。

（王春燕）

本报讯 9月23日上午
7点30分左右，市环宇驾校
4名学员来到市区人民路
江海路路口，参加文明交
通志愿服务。4名学员井然
有序地进行文明劝导和便
民服务。9点30分，志愿服
务结束后，现场交警在4名
学员的交通志愿服务卡上
签字，学员们才能根据服
务卡预约参加科目四安全
文明驾驶知识考试。

据了解，根据市文明
办、公安局和交通运输局
联合发布的 《全市机动车
驾驶人参与文明交通志愿
服务工作方案》，全市8家
驾校自9月16日起全面组
织在训学员开展文明交通
志愿服务。每天的早中
晚，驾校学员们在市区各
主要路口参与文明交通志

愿服务。
为保证学员在志愿服

务过程中的安全，志愿服
务前驾校首先对学员进行
安全教育，安排教练车接
送学员到服务点。学员到
服务点后听从交警安排，
接受交警的安全训导。

交通志愿者服务内容
包括：劝导行人、非机动
车辆遵守交通法规，协助
路口交巡警劝阻电瓶车和
行人闯红灯、电瓶车越线
停车、行人翻越护栏等交
通违法行为。据公安局相
关负责人介绍，文明交通
志愿服务旨在强化广大机
动车驾驶人，特别是新训
驾驶人的交通安全意识，
培育交通安全文化，弘扬志
愿服务理念。

（蔡樱子 沈锦德）

9月17日上午，记者走进寅阳镇
东清河村，一片片碧绿青翠的雪菜
映入眼帘，随处可见村民们在移栽
雪菜。“村民们多多少少都会在自
家地里种上点雪菜，雪菜就是我们
的‘村菜’！” 清南雪菜专业合作社
理事长秦汉兰说。

东清河村的雪菜种植始于1998
年。起初，因雪菜种植工序多，耗
费人工多，许多村民并不上心。即
使有部分村民自发种上少许，也因
不了解市场行情卖不出好价钱。为

此，2003年村里成立雪菜专业合作
社，为村民提供购销一条龙服务。
目前，全村雪菜种植面积达2000多
亩，会员已发展到430户。

“合作社除了保证购销，还及时
引进优良品种，普及腌制技术。”秦
汉兰介绍，雪菜收获、腌制过程中
的运输，曾经是村民们一个“心
病”。合作社经过反复试验，在田头
挖土坑就地密封腌制咸菜成了东清
河村雪菜腌制的妙招，与用水缸或
水泥池腌制一样，不漏水、不漏气，
腌出来的雪菜质量上乘。

“腌咸菜需要大量食盐，村里每

年要消耗上千吨。”秦汉兰告诉记
者，早先，食盐都是由村民自行采
购，不仅供应得不到保障，而且成
本高、费用大。合作社多次与盐务
部门协商后，现在直接去盐务部门
批发，难题迎刃而解。除了食盐，
雪菜种植所需的良种、化肥、农药、
明矾、塑料薄膜等多种物资保障，
在合作社的推动下，村里专门成立
了农资服务部，村民不出村就可购
得价格低廉的农需物资。

今年，合作社又积极推广高效
栽培技术，在两茬雪菜之间，套种
青糯玉米、青毛豆、青花菜、油菜

等经济作物，并普遍推广病虫综合
防治技术和配方施肥技术，引导村
民实施无公害标准化田间管理等措
施，提高种植效率，增加村民收入。
如今，东清河村的雪菜亩收入2500
多元，青糯玉米等亩收入1500多
元，仅此两项全
年亩收入达4000
多元。

对于合作社
未来的发展，秦
汉兰透露，打算
创建自己的雪菜
品牌，对雪菜种

植、腌制、包装、运输、销售等实
现五统一，为村民提供产前、产
中、产后全方位服务，推动雪菜生
产向深加工发展，延伸雪菜生产产
业链，提高附加值，从而提高村民
收益。

合作镇兴隆村未花政府和集体一分
钱，也未动用群众一个劳力，就顺利疏浚
了104条泯沟，并实现了水系通畅、水清鱼
肥、淤泥变宝、环境优美的“一石四鸟”效
应（见9月3日本报第1版）。这般成果，源于
村班子把复杂的事情简单做，将原本由村
里大包大揽的疏浚工程，交由急需泥源的
两家砖瓦厂，运用市场规律一举搞定。

农村工作千头万绪，总有许多棘手
的、繁杂的、牵一发而动全身的事情，如若
不少复杂的事情都能像兴隆村疏浚泯沟
一样得到顺利解决，那该多好！只是，受制
于方方面面的因素，农村中还有相当多的
事情，不是复杂的事情简单做，而是把简
单的事情做复杂了。

在农村，许多事情因为牵涉到各家各
户而变得复杂，但如果放在乡里乡亲这个
层面上，并科学合理运用行政手段、市场
规律、经济杠杆开展工作，也许，解开了人
为因素这个结，再复杂的事情恐怕也就变

简单了。仍以兴隆村疏浚泯沟为例，既然
兴修水利是一桩大好事，既然砖瓦厂为谋
泥源“磕破了头”，且着眼效益足以能够承
担取土、运泥、赔青费用，那这样的惠
民实事工程，只要村里做好了群众的思
想工作、规范了砖瓦厂的施工行为和赔
青标准，公益事业变身为企业行为，其
积极意义又何尝只是节省了一大笔原本
应当由政府及集体承担的费用呢？反之，
村里审批项目、实施招标、筹措资金、
组织施工、解决堆土、处理淤泥、发放
赔青，烦不胜烦，弄不好，还会引出一
系列干群矛盾和遗留问题。

农村中，类似复杂的事情简单做并颇
有成效的事例不少。如有些村庄年年绿化
不见绿，但寅阳镇晁汀村却美得像花园；
又如有的村庄水面大片荒芜，但吕四港镇
平东村却条条沟河水清鱼跃；再如少数镇
村夏收时节“狼烟”四起，但近海镇近农村
一带农民舍不得烧一根秸秆。到这些村走

访，归纳村干部的工作经验，无非八个字
“简单实用，百姓领情”。

农村中，去除人为因素，不该有特别复
杂的事情。为民办事，也不该出现打“死结”
的情况。面对一桩桩看似复杂的事情，当事
干部应该理清头绪，寻找百姓受益条件下最
简单实用的解决办法，上级领导应该支持鼓
励这样的创新创造，政策层面更应该为这样
的“简单”工作提供保障。不然，“一刀切”

“切”不出完美结果，管头管脚的所谓章程，
更容易“捆死”基层干部手脚。智慧在民间、
在基层，面对近些年农村中总会冒出来的一
些复杂事，我们理当认真反思，这些复杂事，
有否简单的解决办法？如果有，为什么未能
引起有关部门的重视并推而广之？

寅阳镇东清河村雪菜专业合作社为村民提供购销一条龙服务，雪菜俨然成“村菜”。

咸菜“腌”出甜生活
本报记者 钱爱仁

本报讯 日前，在吕四
港镇村级党组织换届选举
中，全镇共有27名党员大
学生村官通过公推直选，当
选为村党组织班子成员，其
中5人当选村党组织书记，
7人当选村党组织副书记，
15人当选村党组织委员。

这些大学生村官年纪
轻、学历高、专业技能强，经
过几年磨练，他们中的不少
人已逐渐赢得了群众信任，
通过基层民主选举，在这次
公推直选中脱颖而出，成为

村里的“领头人”。“让大学
生村官进班子，并不只是为
了促进大学生就业，更重要
是建立为农村输送‘新鲜血
液’的新途径。”吕四港镇相
关负责人表示，大学生村官
通过公推直选进入村党组
织班子，是加强农村基层组
织建设、改善村级班子整体
结构的有益尝试，必将为
农村干部队伍注入活力。同
时，他们自身也可以在农村
广阔天地实现人生价值。

（李净）

驾校学员参与
文明交通志愿服务

吕四港镇27名
大学生村官进“班子”

复杂的事情如何做简单
◇姜斌

9月19日，中秋节，宏达养殖公司的工人们天不亮便在
黄金海滩滩涂劳作。目前正是文蛤采收季，宏达公司每天平
均可采收文蛤2000斤，主要销往本地和厦门市场。

姜雨蒙摄


